

Pour quelles raisons les Romains ont-ils inventé
le mythe de la fondation de Rome par Romulus et Rémus ?

2 Légende et histoire selon Tite-Live

« Les faits qui ont accompagné la fondation de Rome se présentent embellis par les fictions de la poésie, plutôt qu'appuyés sur le témoignage incontestable de l'histoire. Je ne veux pas plus les affirmer que les contester. Cette intervention des dieux dans les choses humaines donne à la naissance de la ville un caractère plus majestueux et sacré. Au reste, qu'on rejette ou qu'on accepte cette tradition de la fondation de Rome, cela n'est pas d'une grande importance à mes yeux car ce qui importe d'abord, c'est de connaître la vie et les mœurs des premiers Romains. »

TITE-LIVE, préface de l'*Histoire romaine*, I^{er} siècle avant J.-C.

Tite Live est notre source pour connaître la légende de la fondation de Rome. Il a écrit cette légende dans son *Histoire romaine* écrite au I (1^{er}) siècle avant J.-C.

Document difficile.

Embellir : rendre plus beau / **Fiction** : histoire inventée

Majestueux : de la grandeur / **Mœurs** : habitudes, coutumes.

Doc 8 p.89 « L'utilisation du mythe par Jules César » (Nathan)

8 L'utilisation du mythe par Jules César



BIOGRAPHIE

JULES CÉSAR
(100-44 avant J.-C.)

Il naît dans une très noble famille romaine qui se dit descendante de Vénus et d'Énée. Consul, général des armées, il fait la conquête de la Gaule. Il utilise ses victoires pour s'emparer du pouvoir à Rome en 49 et se fait nommer dictateur. Il meurt assassiné en 44 par des sénateurs.



Compare cette monnaie au doc 1 p. 86. Que constates-tu ?

Pièce en argent, I^{er} siècle avant J.-C.



La pièce de monnaie correspond à la même image où l'on voyait Énée porter son père.

2 Jules César pensait-il vraiment descendre de Vénus ?

Jules César, avec une déesse parmi ses ancêtres, disposait de bonnes bases pour faire une belle carrière. Vénus offrait en effet des avantages particuliers : non seulement elle était la déesse de l'amour, mais surtout elle donnait la victoire sur les champs de bataille, ce qui pouvait être intéressant

pour un ambitieux tel que Jules César. Il est très probable que César ne croyait pas un mot de cette généalogie. Mais il l'utilisa et il évita de manifester en public le moindre doute sur ce récit répandu chez les Romains.

Y. Le Bohec, *César chef de guerre*, Tallandier, 2015.